

matra, la campaña con el sultan de Atehin es muy penosa y estéril, á pesar de algunos triunfos del general Von Swieten.

Italia. — En la segunda Cámara, el proyecto de ley del ministro Scialoja para que la enseñanza primaria sea obligatoria, y para regular las condiciones de la obligacion, se desecha por votacion en conjunto despues de haberse aprobado todos los artículos (4 febrero). Una ley del 22 de mayo regula la emision de los billetes que el Banco Nacional del reino, el de Nápoles, el Nacional de Toscana, el Romano, el de Sicilia y el Crédito Industrial y Comercial de Toscana, tienen derecho de emitir con curso forzoso. Se aplican impuestos á las operaciones de bolsa, á los ingresos de las vias férreas y á los contratos de seguros. Se reforma el Monte de Piedad de Roma (8 junio). La organizacion del jurado y el procedimiento criminal de los tribunales se modifican (ley del 3 de junio). El gabinete Minghetti, que ha quedado en minoría en una cuestion de hacienda, disuelve la Cámara, y por decreto del 20 de setiembre convoca á los electores para el 8 de noviembre. No ejerce presion en las elecciones que le son favorables; pero se eligen algunos radicales en Sicilia y en la provincia de Nápoles. Garibaldi tiene una doble eleccion en Roma. Minghetti conserva su cargo de presidente del Consejo, y solamente Scialoja sale del ministerio de Instruccion pública, ocupando su puesto Bonghi. La legislatura comienza el 23 de noviembre, retardándose la comprobacion de los poderes.

Méjico. — El presidente de la república, Lerdo de Tejada, obtiene del Congreso por una gran mayoría la creacion de una segunda Cámara, propuesta antes por Juárez sin resultado (ley del 6 noviembre); y por la ley orgánica del 14 de diciembre, la separacion de la Iglesia del Estado, la prohibicion de toda orden monástica y el reglamento del estado civil de las personas.

Portugal. — El plazo que se habia fijado para el cambio y el curso de las monedas de oro y plata, que por una ley de julio de 1851 se debían retirar de la circulacion, se prorroga hasta el 30 de junio de 1875 (ley del 10 abril). El Banco de Portugal obtiene la confirmacion y extension de sus privilegios (ley de 14 abril). Reforma importante en la administracion de Justicia (ley del 16 abril): ya no habrá jueces electivos, ó sea elegidos por los feligreses de cada parroquia; se reduce la jurisdiccion ordinaria de los jueces de primera Instancia, nombrados por el gobierno que los elige de una terna.

Rusia. — Ley relativa al servicio militar (1.º enero): la milicia es distinta de las tropas permanentes; habrá sorteo para todos, concediéndose mucho á las exacciones, pero no segun los privilegios

de clase y de posicion. Reglamento especial para el servicio militar de los cosacos del Don (14 octubre). Para las escuelas primarias se ejercerá por los mariscales de la nobleza y los consejos escolares, además de la inspeccion administrativa, un derecho de inspeccion (ley del 25 mayo). — Una ley del 27 de junio organiza las instituciones locales, comisiones de distrito y de provincia, encargadas de los asuntos de los campesinos. — Una ley del 15 de abril, promulgada el 15 de octubre, da condicion civil legal á los disidentes nacidos en el Rasskol (Raskolins), descendientes de discípulos de dos sectarios del siglo XVIII: en el Imperio se cuentan bastantes millones de ellos.

Suiza. — La revision de la Constitucion federal de 1848, que habia fracasado en mayo de 1872 y votada despues de una lucha muy viva en los dos consejos (fin de enero), sufre con buen éxito (19 abril) la doble prueba de la votacion por todos los ciudadanos, y la de los cantones. La del pueblo da una mayoría de 142.186 votos entre 532.212 votantes; y de la de los cantones resulta un 14 y medio por 7 y medio en contra (el canton de Appencell, que consta de dos partes, se divide en aquella votacion). La reforma se promulga el 29 de mayo. La autonomia de los cantones sufre con esto un ataque muy sensible: en adelante, no tan solo el ejército, sino tambien el estado civil, las aduanas, los impuestos, muchas medidas que tocan al derecho civil, comercial y penal, á la economía política, á la instruccion pública y á las leyes religiosas, serán objeto de disposiciones comunes. El artículo 89 hace una reserva importante: las leyes ó resoluciones federales que no sean urgentes se deben someter á la sancion del pueblo por plebiscito, en el caso de pedirse así, y en el plazo de tres meses, por ocho cantones, ó por 30.000 ciudadanos suizos activos, en cuyo caso se procederá al *referendum* ó plebiscito. El artículo 54 de la nueva Constitucion sienta el principio del matrimonio civil. El artículo 65 autoriza á los cantones á abolir la pena de muerte. Las votaciones populares sobre las leyes y los decretos federales se reglamentarán por la ley del 17 de junio. La organizacion del tribunal federal, cuya mision se amplia, aumentándose mucho sus atribuciones, es objeto de una ley especial del 27 junio. Un decreto federal determina que tenga su asiento en Lausana, donde entrará en funciones el 1.º de enero de 1875. — En el canton de Ginebra se promueve un motin ocasionado por pretensiones de la internacional que quiere obligar á los obreros á declararse en huelga (abril). No hay apenas libertad, por la ingerencia del Estado, ni para la decision de los pastores, ni para el ejercicio del culto de los viejos católicos. Jacinto Loysou, cura casado, renuncia á las

funciones de párroco de Ginebra. — El Dr. Blumer, que ha redactado un nuevo código civil para el canton de Glaris, es elegido despues presidente del tribunal federal en Ginebra.

Turquia. — El jefe de Egipto, apoyado por su soberano de Constantinopla y por Inglaterra, que se oculta detrás de una comision internacional, obliga á la compañía del canal de Suez á adoptar para sus tarifas un tonelaje diferente de aquel que habia fijado y que su acta de concesion (artículo 17) le permitia conservar.

Cuestiones internacionales. — Congreso postal internacional en Berna (abril-mayo), donde están representados todos los Estados de Europa y los Estados Unidos: de aquí resulta el convenio de la Union postal internacional de 9 octubre: todos los países confederados forman un solo territorio postal para el cambio de la correspondencia. Leyes especiales en cada país, en 1875, consagrarán este convenio. Congreso internacional en Bruselas para codificar las leyes de la guerra (15 julio); el pensamiento es del príncipe Gortschakoff, y el representante de Rusia, Jomini, el presidente. Inglaterra no lleva á él su cooperacion y se hace un convenio que será poco menos que estéril.

1875

Alemania y Prusia. — El Reichstag celebra una corta legislatura, que comenzando el 29 de octubre de 1874 termina el 30 de enero. — Una ley del 12 febrero sobre la Landturm es en realidad un segundo llamamiento de la Landwehr, que tiene por objeto completar el ejército regular, pero no debe reunirse, hasta que una invasion amenace ó ocupe partes de territorio del Imperio: el emperador nombra los oficiales para todos los Estados de la confederacion. — Una ley del 6 febrero, que se discute en enero y es combatida principalmente por los diputados bávaros, establece el matrimonio civil, y á fin de sustraer el estado de las personas á toda influencia confesional, confía á funcionarios del orden civil exclusivamente los registros del estado civil. Se harán leyes especiales este año para su aplicacion en el Wurtemberg, Baviera, Sajonia Real y el gran ducado de Baden. Una ley del 17 febrero fija para todo el Imperio en 21 años la mayor edad, que variaba mucho de un estado á otro, dejando en vigor las leyes particulares de los Estados en lo que respecta á la mayor edad de los príncipes soberanos y de los miembros de su familia.

— Por una ley del 14 de marzo se crea un banco del Imperio: es el de Prusia, que tendrá despues el carácter de imperial. Entonces habia treinta y tres en toda la Alemania, con derecho de emitir billetes: en 1873 habia en circulacion por valor de 1.743.252.055 pesetas, de las cuales 1.123.398.750 eran del

banco de Prusia. — Habiendo muerto el elector de Hesse el 6 de enero, queda abolida la ley del 15 de febrero de 1869, por la cual se secuestraron sus bienes. — En Prusia, donde se reúne el Landtag desde el 16 de enero al 15 de junio, para contestar á una Enciclica pontificia del 5 de febrero, que declara nuladas las leyes confesionales de mayo de 1873, declarando *ipso facto* excomulgados á los católicos que favorezcan la aplicacion, el canciller (4 marzo) presenta á las cámaras una serie de leyes que llamará (discurso del 16 de marzo á los diputados) actos de legítima defensa contra el papa, apoyado por los jesuitas. Invoca no solo el interés del Estado, sino el interés protestante. Protesta colectiva de los obispos reunidos en Fulda, los cuales declaran que no firmarán el acta de obediencia á las leyes de mayo de 1873, segun se les exige. Entre los diputados de oposicion, Windhorst persiste en afirmar que su partido no es instrumento pasivo del papa. La demanda de la separacion completa de la Iglesia y del Estado, hecha en el trascurso de la discusion, es rechazada por el ministro de Cultos, Falk. Segun las cinco leyes que se promulgaron el 22 de abril, el 31 de mayo, el 18 y 20 de junio y el 4 de julio, el pago de toda asignacion del presupuesto de las iglesias se subordina al reconocimiento de esas leyes de mayo por todo miembro del clero. Los láicos intervendrán con voz preponderante en la administracion de los bienes eclesiásticos; no hay en Prusia órdenes religiosas ni congregaciones eclesiásticas análogas á esas órdenes, excepto las que se consagran al cuidado de los enfermos. Los artículos 15, 16 y 18 de la Constitucion prusiana contrarios á las nuevas leyes quedan anulados y los viejos católicos obtendrán una parte del producto de los bienes eclesiásticos y el uso de muebles é inmuebles consagrados al culto, iglesias, cementerios, etc. — La ley sobre la administracion láica de los bienes eclesiásticos se aplica en todas partes. El arzobispo de Colonia permite á los fieles tomar parte en la eleccion del administrador láico, y el príncipe obispo de Breslaw, Forster, refugiado en la parte austriaca de su diócesis, consiente en la eleccion de un coadjutor. Durante el debate sobre estas leyes se nombra cardenal (15 marzo) al arzobispo de Posen, Ledochowski, que desde hace meses se halla prisionero en una fortaleza prusiana por haberse resistido á las leyes. — En esta legislatura del Landtag, los diputados polacos reclaman en vano que se crea un banco del Imperio: de la enseñanza primaria. — Principales leyes promulgadas en junio y julio: 1.º para constituir la provincia como se constituyó el círculo (segun ley del 13 diciembre de 1872), en las cinco provincias del Este, y establecer tribunales administrativos,

uno de los cuales será superior y un poco análogo al consejo de Estado francés; 2.º liberar en las Marcas, como se hizo en 1867 en Pomerania, y como se hará en 1876 en Westfalia, en los círculos del Rhin, la Silesia y la Lusacia, los feudos que aumentan regidos por el derecho feudal, y 3.º favorecer la repoblacion de los bosques. — Se adopta en el gran ducado de Hessen la legislacion confesional, propia de los católicos de Prusia. — En Baviera, el partido católico se defiende en las cámaras y fuera; los obispos de Munich, de Spira y de Eichstaed toman parte en la lucha de las elecciones generales en julio. En la cámara de los diputados (octubre) se producen escenas violentas; y el mensaje de los ultramontanos se aprueba por 79 votos contra 76. El rey Luis II se niega á recibirle, y conserva el jefe del gabinete liberal, Spretschuer. El obispo de Spira excita á las predicciones facciosas. — El canciller no obtiene del Reichstag (diciembre) la creacion ó aumento de impuestos indirectos, la agravacion de las leyes sobre la prensa, y la restriccion de los privilegios de los diputados. — Muerte de Pertz, autor de la coleccion de los *Documenta historica*.

América del Sur. — En Buenos Aires (fin de febrero), desórden sangriento, por odio á los jesuitas, á quienes el arzobispo favorece: es invadido su convento, é incendiados sus colegios; muchos frailes son asesinados. — En el Perú se crea en la Universidad de Lima (ley del 7 de abril) una facultad de ciencias políticas y administrativas. Se autoriza al poder ejecutivo para preparar un código de enseñanza oficial y de enseñanza libre (ley del 11 de mayo): extension de la enseñanza á todos los grados. El presupuesto general (ley del 16 de junio) se regula sobre nuevas bases; trabájase para reorganizar las aduanas y establecer una intervencion formal en la contabilidad pública. Hay el pensamiento de que un congreso de juristas, reunido en Lima, trabaje para uniformar en cuanto sea posible las legislaciones privadas de los diversos Estados americanos. — El censo del 19 de abril da en Chile 2.075.000 habitantes, de los cuales 725.000 solamente corresponden á las ciudades; no hay mas que dos ciudades populosas: Santiago, que tiene 129.000 habitantes, ó 150.000 con los arrabales, y Valparaíso, que tiene 97.737.

Inglaterra. — El gabinete Disraeli conserva en el Parlamento una fuerte mayoría, poco favorable á las reformas políticas, sobre todo en materia de elecciones parlamentarias. En la legislatura del 5 febrero al 5 agosto, las proposiciones de esta naturaleza no dan resultado. Se vuelve á tratar de las reformas debidas al último gabinete Gladstone: la Cámara de los Lores reco-

bra las atribuciones judiciales respecto á las apelaciones en Inglaterra, de las cuales le habia despojado la ley de 1873; el acuerdo de 1873 que habia abolido la venta de los grados se desvirtúa por la autorizacion concedida á los oficiales para permutar mediante una transaccion pecuniaria. Muchas leyes útiles. El canciller del Echiquier, sir Strafford Northcote, obtiene de los Comunes la institucion de un fondo de amortizacion para reducir progresivamente la deuda pública, á pesar de la oposicion de su predecesor Lowe y Gladstone. Acta del 11 de agosto sobre la salud pública, para mejorar la condicion sanitaria de la poblacion de las ciudades y de los campos: no es aplicable á Londres, Oxford y Cambridge, que tienen su organizacion distinta. Acta del 11 de agosto sobre las locaciones agrícolas en Inglaterra, dando derecho al colono á una indemnizacion por los gastos hechos por él sobre el fundo, y de los cuales no ha obtenido el beneficio completo hasta el fin de su disfrute. — Dos actos del 13 agosto, debidas á la iniciativa del gobierno, son un verdadero beneficio: modifican la situacion legal de los obreros, tanto entre sí como en sus relaciones con los patronos, poniéndolos en un pie de igualdad, permitiendo á los obreros toda asociacion y coalicion compatible con el mantenimiento de la libertad individual, y distinguiendo la falta de ejecucion de los contratos que solo ocasiona perjuicio á los intereses de la que toma un carácter criminal y puede merecer castigo. — Un acta del 13 agosto es debida sobre todo al caluroso llamamiento que ha hecho á la opinion pública el diputado Plimsoil; habia denunciado ya en un libro, publicado en 1872, los actos inhumanos de muchos armadores, que exponian la vida de las tripulaciones, enviando al mar buques con demasiada carga, incapaces de resistir los temporales, despues de asegurarlos por una suma superior á la de su valor, á fin de realizar un beneficio en caso de pérdida del buque. La ley prescribe medidas para garantizar la seguridad de las tripulaciones. — Aun hay huelgas en las minas de carbon del Sur del país de Gales, y agitacion en Irlanda. Se elige diputado en el condado de Tipperary al antiguo jefe de los fenianos, Juan Mitchel, condenado en 1848 por crímenes de alta traicion. Como no habia sido absuelto, se anula su eleccion. Es reelegido y muere poco despues. El secretario de Estado para Irlanda pide que se mantenga la prohibicion de tener armas, y la disposicion que impone una multa al distrito donde se haya cometido un crimen. — Hasta aquí las jurisdicciones del Canadá estaban sometidas á los tribunales superiores de Inglaterra residentes en Londres. Una acta del 8 de abril establece un tribunal supremo y otro del Echiquier. — Austra-

lia se agrega como colonia el archipiélago de Fidji (agosto). — Por sentencia arbitral del presidente de la república francesa (agosto), Inglaterra cede á Portugal los territorios é islotas de la costa occidental de Africa, que pretendia. — En China, en la provincia de Jun-nan, al Norte del Tonkin, es asesinado un cónsul inglés. — El príncipe de Gales se propone (octubre) recorrer las Indias inglesas, donde pasará todo el invierno.

Austria-Hungria. — En Austria, donde la legislatura abierta el 20 de octubre de 1874 durará hasta el 23 de marzo, la comision confesional permanente, establecida en la Cámara de los diputados en 1877, se ve acosada de proposiciones que no tendrán efecto, una en favor de los viejos católicos que formaron comunidades en el Austria propiamente dicha, en Viena y Ried, en Bohemia, en Warnsdorf y en Ausgig; y la otra contra los jesuitas. Los maestros de instruccion primaria de Moravia piden al Parlamento que se les dispense, como á los eclesiásticos, del servicio militar. Los obreros quisieran para sí cámaras de comercio y de industria, como las de los patronos, con el derecho de voto político. Por una ley se crea un tribunal administrativo para resolver sobre toda reclamacion dirigida contra los representantes de la autoridad administrativa por particulares perjudicados en sus derechos. El exámen por las cámaras del tratado de comercio celebrado por el gobierno con Rumania se refiere sobre todo á la situacion de los judíos muy poco favorecidos en aquel principado, y que no pueden adquirir bienes inmuebles rurales. — En la monarquía transleítana, el gabinete Bittochyzy de marzo de 1874 deja su puesto á otro, el de Wenckheim-Tisza (2 marzo), resultado de la fusion entre el antiguo partido Deak y la izquierda moderada, que hacia siete años tenian dividido al parlamento. Las incompatibilidades políticas para las elecciones en la segunda cámara son objeto de una ley (enero). Un nuevo código de comercio toma mucho del que rige en el imperio alemán. El régimen dualista establecido por la Constitucion de 1867 es objeto de reclamaciones de parte de los húngaros á fin de año: les parece demasiado pesada su participacion en los cargos militares; piden la creacion de un Banco especial para su reino, una revision en su favor del arancel de aduanas, y la restitucion de lo que producen los impuestos de consumos que pesan sobre las mercancías de procedencia austriaca recibidas en Hungría.

Bélgica. — Cuestion de derecho internacional embarazosa para el gabinete Malon, que disgusta á la prensa y á las cámaras por tratarse de la dignidad nacional, y provocada por haber contestado á una nota del ministro de Alemania en Bélgica, que ningun artículo del Código

penal belga es aplicable al caso del obrero Duchesne, ciudadano belga, convicto de haber meditado y propuesto por escrito un atentado contra la vida del canciller Bismarck y haberle en sus consecuencias absuelto los tribunales. El canciller se disgusta por las simpatías que el partido ultra-católico belga manifiesta á los individuos de ese clero, resistente en Prusia á las nuevas leyes. El gobierno pide á las cámaras, y no obtiene de los diputados hasta despues de calurosos y largos debates, una ley, promulgada el 7 de julio, para castigar á cualquiera que haya ofrecido ó propuesto directamente, ó que haya aceptado, la proposicion de cometer un crimen que deba castigarse con la pena de trabajos forzados ó muerte. El arzobispo de Malinas, Deschamps, opuesto á toda ley liberal, ha sido nombrado cardenal el 15 de marzo. — Las procesiones del jubileo dan lugar á desórdenes en Lieja, Gante y Bruselas (mayo-junio). — La ley del 11 de junio suprime las cámaras de comercio y de las fábricas como inútiles, porque los intereses del comercio y de la industria se pueden manifestar libremente por el uso de los derechos de asociacion, de reunion y de peticion.

Brasil. — Una ley (27 febrero) sobre el servicio militar admite el reemplazo y numerosas exacciones. La ley electoral del 20 octubre sustituye, para la eleccion de los diputados, que se hace todavia en dos grados, el escrutinio de lista por provincia al escrutinio de distrito. Hay categorías de capacidad que tienen una renta conocida, probada ó presumible: se dá á las minorías una parte de representacion.

China. — El emperador Tountchji muere en 12 de enero, antes de cumplir los veinte años y sin heredero. Le sucede su primo Tsai Tieu, de cuatro años de edad, en cuyo nombre continúan gobernando las dos mujeres del penúltimo emperador Tse-Ann y Tse-Lsi. Poco despues se impone la pena de muerte á tres príncipes.

Dinamarca. — Estrup llega á ser jefe de un nuevo gabinete que dura algunos años con varias modificaciones en 1879, 1880 y 1881.

España. — Alfonso XII, que nació en noviembre de 1857, llega á ser rey el 31 de diciembre de 1874, á los 18 años de edad. Cánovas del Castillo es el presidente del ministerio de Regencia. No hay Cortes en todo el año, y de consiguiente se legisla por decretos. El partido republicano, cuyo jefe principal es Emilio Castelar, se destierra (enero) sin oponer resistencia armada. Alfonso XII es bien acogido en Barcelona, en Valencia y en Madrid. Va á ponerse al frente del ejército del Ebro, contra las fuerzas de don Carlos, el cual mantiene todas sus pretensiones. A su presencia se toma á Pamplona á los carlistas. Esta guerra civil se prolonga aun todo el año, y mas tiempo; pero

muy pronto se acentúa la reacción. Un decreto (enero) restablece el pago íntegro de la renta señalada a la Iglesia en cambio de sus bienes vendidos; primer decreto restrictivo sobre la prensa (28 enero): se prohíbe sostener otra forma de gobierno que no sea la monarquía constitucional, y a los militares tomar parte en las reuniones ó manifestaciones, así como en todos los actos de carácter político. Un decreto del 13 febrero deroga casi completamente la ley del 18 de junio de 1870 sobre el matrimonio; no hay lugar á la celebración de los matrimonios ante los jueces municipales sino para aquellos que declaren abiertamente no pertenecer á la religión católica. La libertad de enseñanza y de la ciencia es atacada por el decreto y la circular del 26 de febrero; y así es que varios profesores que han tomado parte en la política activa desde 1868 son separados ó dimiten, como Castelar, Montero Rio, Figuerola, Moret, Salmeron, etc. Por un decreto se suspenden los efectos de la reforma arancelaria, preparada é inaugurada en el sentido del libre cambio en 1869 por Figuerola. Los carlistas, de los cuales se ha separado el viejo Cabrera, continúan en Aragón, Vascongadas y Navarra. Uno de sus principales jefes, Dorregaray, es estrechado al Norte del Ebro por los generales Jovellar y Martínez Campos. En Cataluña, cerca de Andorra, se toma Seo de Urgel á los carlistas; mientras que el general Quesada se apodera de Vitoria en Alava (fin de agosto). Varias partidas hallan refugio aun y medios de combatir en Navarra; y el territorio francés recibe los refugiados. Los refuerzos no llegan bastante pronto, y á causa de las nieves, los movimientos del ejército nacional se hacen estériles en las montañas. Un proyecto de reforma de la legislación electoral, en vista de las nuevas Cortes, divide al ministerio. Se reconstituye (setiembre) por la influencia del general Jovellar, que acaba de derrotar á los carlistas, con la resolución de no hacer concesiones, é inclinarse hácia la libertad religiosa, reprobada por los moderados de acuerdo con el Nuncio de S. S. — El 31 de diciembre se expiden dos decretos: uno convoca las Cortes para el 15 de febrero de 1876, debiendo verificarse las elecciones de los diputados y senadores el 20 de enero; el otro, relativo á la prensa, le es poco favorable. — En la isla de Cuba continúa la insurrección, cometándose muchos actos de depredatorios y crueles, de los cuales se resienten hasta los extranjeros. — Con este motivo, nueva nota amenazadora (5 noviembre) del gobierno de los Estados Unidos.

Estados Unidos. — En la Luisiana se denuncia al senado como un atentado contra la Constitución de la Unión (11 enero) la intervención de las tropas federales,

que expulsaron á los diputados del salón de sesiones á instancias del gobernador Kellog, aunque no había entonces perturbaciones (4 enero). Un mensaje del Presidente al Congreso, el 13, trata de excusar el hecho: se adoptan medidas de conciliación por los representantes (1.º marzo). El antagonismo de las razas continúa en muchos Estados del Sur. — El bill que el Senado votó en mayo de 1874 para proteger los derechos civiles de los hombres de color no ha pasado á la Cámara de los representantes hasta después de un debate de los mas violentos, y suprimiendo como imposible en el estado de la opinión la obligación de reunir en las escuelas públicas indistintamente á todos los niños sin distinción de razas: es la ley del 1.º de marzo. — Otra ley del 3 tiene por objeto preparar la admisión con la categoría de Estado en 1876 al territorio del Colorado, que en cinco años aumentó el número de habitantes desde 40.000 hasta 140.000. — Habiéndose comprometido la Unión por la ley del 18 de marzo de 1869 á recoger cuanto antes con moneda metálica los billetes de la confederación, una ley del 14 de enero decide que se vuelva á pagar próximamente en especies, ó por lo menos que se recobren los talones del banco. En 1876 se destinarán á esto 10 millones de duros en plata. — El arzobispo de Nueva York, Mac Closkey, es el primer cardenal de la Unión (15 marzo).

Francia. — La asamblea queda entregada á sí misma durante los meses de enero y de febrero, en cuyo tiempo discute la ley de organización y de trasmisión de los poderes públicos; el gabinete de Cisse, que ha quedado en minoría el 6 de enero en una cuestión de procedimiento, habia presentado su dimisión; sigue interinamente hasta principios de marzo. Se ha admitido el principio de que el gobierno se componga de dos cámaras, con un presidente jefe del poder ejecutivo. Se discute desde el 21 al 30 de enero sobre la frase *República Francesa* que la derecha y una parte del centro derecho no quieren aceptar, mientras que el centro izquierdo y la extrema izquierda le reclaman, siendo admitida al fin en vista de una enmienda de Wallon del centro derecho, por 353 votos contra 352, resultando así solamente un voto de mayoría (30 de enero). Según la proposición Wallon, aprobada el 2 de febrero por 449 votos contra 244, se concede el uso del derecho de disolución al presidente de la República, subordinándole á dar conocimiento al Senado. Se vota, el 3, que en caso de vacar el poder ejecutivo, el presidente será elegido inmediatamente por las dos Cámaras reunidas en congreso; que estas podrán revisar la Constitución, y que el gobierno y las cámaras se reunirán en Versalles. Largo debate sobre la formación del Senado; el gobierno interviene para que

se deseché en tercera lectura una enmienda de la izquierda, votada desde luego, para que el senado se elija por los mismos electores que los diputados. De los 300 senadores, los 75 que serán inamovibles, en vez de nombrarse por el presidente, lo serán por la asamblea; los otros 225 se elegirán en cada departamento por los diputados, los consejeros generales y los delegados de los consejos municipales. En 25 de febrero se vota en su totalidad la ley sobre los poderes públicos, en tercera lectura, por 425 votos contra 254, con una última modificación que devuelve al presidente de la República el derecho de nombrar consejeros de Estado. La constitución republicana del 25 febrero se completará con leyes orgánicas. — Mientras que la asamblea se ocupaba en esta discusión, *El País*, diario bonapartista de Casagagnac, es denunciado á los tribunales por difamación contra el general que firmó la capitulación de Sedan; pero se le absuelve (12 febrero). — El presidente de la Cámara, Buffet, del centro derecho, recibe del presidente el encargo de formar el primer gabinete bajo el régimen de la constitución republicana, no consiguiéndose hasta el 11 de marzo. Buffet toma la cartera del Interior y deja un subsecretario de Estado en el centro derecho; el izquierdo tiene dos carteras, la de Hacienda con Leon Say, y la de Justicia con Dufaure, que elige un subsecretario en el mismo grupo, á Bardoux; Wallon se encarga de Instrucción pública; Meaux, legitimista, de Agricultura y Comercio; y del antiguo gabinete de Cisse quedan Decazes, Montaignac y Caillaux. — La declaración del nuevo gabinete (12 marzo) invoca los principios conservadores, anunciando la intención de tomar la defensa de las leyes constitucionales contra todo manejo faccioso; pide el mantenimiento del estado de sitio hasta que se vote una ley sobre la prensa, y el derecho de continuar nombrando los alcaldes, que se elegirán mientras sea posible en los consejos municipales. El duque de Audiffret-Pasquier es elegido presidente de la asamblea. — La ley sobre los cuadros del ejército, votada el 12 de marzo, es un pretexto para las inquietudes que manifiesta, si no la diplomacia, á lo menos la prensa alemana. — Las sesiones de la Asamblea se suspenden desde el 19 de marzo al 11 de mayo. — Buffet deja en sus puestos á los prefectos que no son republicanos, y no manifiesta ninguna simpatía á la República en cuyo nombre gobierna. Dufaure dirige una circular liberal á los procuradores generales (30 marzo). Sobre la tumba de Edgardo Quinet (29 marzo) y ante sus electores de Belleville (abril) Gambetta expone con elocuencia los deberes de los amigos de la república y de la democracia. Los comités católicos de Francia, reunidos en Pa-

ris en asamblea general bajo la presidencia de un diputado legitimista (abril), se adhieren completamente á la Encíclica de 1864 y al *Syllabus*, declarando funesta para la libertad religiosa y á la sociedad civil la libertad que se ha dejado á la prensa. Se vuelven á celebrar sesiones desde el 11 de mayo al 4 de agosto. Las leyes constitucionales que una nueva comisión de los treinta, mas liberal, está preparando progresan poco. Polémica de los partidos, pero sin votación definitiva, sobre la manera de proceder en el escrutinio que se debe preferir para la elección de los diputados: las tres izquierdas están por el escrutinio de lista, y las derechas y una parte del grupo constitucional Wallon ó Lavergne se declaran en favor del escrutinio de distrito, mas favorable á las influencias locales ó personales. En la ley referente á la organización de los poderes públicos se incluye, á petición de un diputado legitimista, la obligación de hacer oraciones públicas al principio de cada legislación. La invalidación (votada el 14 de julio) de la elección bonapartista que habia triunfado en el Nièvre en mayo de 1874 va seguida de un nuevo informe sobre los manejos de ese partido, que el prefecto de policía y el procurador general de París han hecho descubrir. Sin embargo, el ministro Buffet le manifiesta siempre simpatía, por ser un elemento conservador. Se vota en lectura la ley especial de las elecciones senatoriales (2 agosto). Una ley del 1.º de agosto traslada de los consejos generales al de Estado el derecho de apreciar las elecciones disputadas de los miembros de estas asambleas. Las deliberaciones en 2.ª y 3.ª lectura de junio-julio sobre la libertad de la enseñanza superior producen la ley del 12 julio, que da grandes facilidades á las asociaciones católicas para fundar establecimientos de enseñanza, pero sin atribuir este derecho á sus diócesis, y hasta les permite llamar universidad á todo grupo de tres establecimientos de enseñanza superior. J. Simon y Julio Ferry y Bardoux se han esforzado para conservar al Estado, como un derecho que le pertenece en nombre de la sociedad, la colación de grados. El obispo Dupanloup la reclama para las facultades libres. Se resuelve al fin (358 votos contra 321) en favor de los jurados mixtos de exámenes (artículos 13 y 14 de la ley). — Otra larga suspensión de tres meses, desde el 4 de agosto al 4 de noviembre. Durante estas vacaciones se hace la primera aplicación de una de las disposiciones importantes de la ley militar de 1872, los ejercicios de 28 días para los hombres de la reserva. — Desacuerdo político sensible en el gabinete entre Buffet y Leon Say; discurso importante de Thiers en Arcachon sobre la situación, frente á Europa, de la Francia, convertida ahora en república. Nuevas au-

dacias (octubre) de los bonapartistas; exageraciones en sentido contrario de los republicanos radicales é intransigentes. En una carta dirigida á los electores lionenses (27 octubre) Gambetta se declara en favor del escrutinio por lista, traza un programa de las leyes mas esenciales y expresa el deseo de obtener una amnistía para los condenados de la *Commune*. El catolicismo se hace militante entre los obreros y tambien en el ejército, por círculos que un oficial anima con su palabra, el conde Alberto de Mun. Los obispos se ponen á la cabeza del movimiento estimulado por el Papa, que crea facultades libres en París, Lyon, Lila y Angers. Algunas medidas ministeriales tienen por objeto consolidar la enseñanza superior pública. — En los dos últimos meses de la asamblea, desde el 4 de noviembre se dan: 1.º, la ley electoral que se extiende á Argel y á las Colonias con el escrutinio de distrito uninominal; 2.º, el nombramiento de los 75 senadores inamovibles vivamente disputado, y al que perjudicia una transacción de la extrema derecha con la izquierda; 3.º, la ley para levantar el estado de sitio, y otra restrictiva de libertad de la prensa. El ministro Buffet, en nombre del peligro social, cuando los diputados intransigentes solicitan la urgencia de un proyecto de amnistía para los condenados políticos de la *Commune*, pide y obtiene que se exceptúen en cuanto á levantar el estado de sitio los departamentos del Sena, del Ródano, de las Bocas del Ródano y de Seine y Oise, aunque tengan representación en las cámaras. Al día siguiente de la votación de la ley sobre el estado de sitio, la asamblea señala para el 16 de enero de 1876 las elecciones de los delegados senatoriales de los distritos; el 30 de enero las de los senadores, y el 20 de febrero las de los diputados; terminan las sesiones el 31 de diciembre al cabo de cerca de cinco años, desde el 8 de febrero de 1871. Esta legislatura ha constituido la República con ministerios compuestos principalmente de monárquicos. — Por consecuencia de ataques violentos contra las instituciones republicanas (23 noviembre), el bonapartista Casagagnac ha comparecido de nuevo ante el jurado del Sena, quedando absuelto (13 diciembre). — Una de las leyes de Hacienda (1.º diciembre) ha cerrado la cuenta de liquidación resultante desde 1872 de gastos extrapresupuestados, exigidos por la ocupación extranjera y por la reconstitución del material de guerra; habian existido créditos abiertos por mas de 914 millones, encontrándose mas recursos de los necesarios para cubrir las atenciones. Se gastará aun casi otro tanto durante tres años (diciembre 1875 á abril 1878) para concluir de reparar los desastres. — Desarrollo considerable de la industria y del comercio; la exportación progresa,

y se conceden líneas de caminos de hierro. — Inundaciones desastrosas en las cuencas del Garona, del Tarn y del Adour (fin de junio); un barrio de Tolosa queda destruido, y hay centenares de víctimas. — Muerte de Edgardo Quinet (27 marzo), cuyos trabajos como profesor filósofo, publicista é historiador, llevan el sello del espíritu de la revolución; muere tambien Remusat (6 junio), uno de los inspiradores del partido liberal desde la restauración monárquica constitucional, convertido en republicano con Thiers, historiador de la filosofía inglesa y francesa.

Grecia. — Las elecciones generales se señalan por incidentes que comprometen á dos de los ministros del gabinete Balgari. Se le somete por la Cámara al tribunal superior de justicia. Este proceso político, que envuelve á todo el gabinete, durará mas de un año. El nuevo ministerio tiene por jefe á Cumonduros.

Holanda. — La ley del 10 noviembre modifica profundamente la organización judicial que está en vigor desde 1.º de octubre de 1838: en vez de un tribunal de apelación por provincia, no hay mas que cinco, los cuales tendrán su asiento en Bois-le-Duc, Arnheim, Haya, Amsterdam con dos provincias mas y Leeuwarden con tres. Los consejeros se nombran directamente por el rey, y no hay mas representación por los tribunales. Los individuos del ministerio público, en vez de nombrarse á perpetuidad, son revocables.

Italia y la Santa Sede. — Hasta enero, después de largo tiempo consagrado á fines de 1874 á la comprobación de los poderes de los diputados, las cámaras no comienzan su obra legislativa. El gabinete Minghetti, después de la entrevista (abril) del rey y del emperador de Austria en Venecia, hace votar (ley del 27 mayo) en favor de Garibaldi, como testimonio de agradecimiento nacional por el glorioso concurso que prestó en la obra de la unidad y de la independencia, una renta anual de 50.000 libras y una pensión vitalicia de la misma cantidad. El rey recibe al emperador Guillermo en Milan, el 20 de octubre. A causa de haberse negado los obispos, siguiendo la órden de la Santa Sede, á notificar al Estado su elevación cuando reciben su nombramiento del papa, la izquierda apremia al gabinete á presentar un proyecto de ley, según el artículo 18 de la ley de garantías respecto al reglamento de la administración de conservación de las propiedades ó rentas eclesiásticas. — Una ley del 7 junio modifica las que rigen sobre el reclutamiento del ejército para hacer la aplicación mas completa del principio democrático del servicio militar; los miembros del clero no quedan exceptuados; pero según la órden del día que se vota, no se les ocupará en tiempo de guerra sino en el ser-

vicio de los que no combaten. — Las cajas de ahorros postales se instituyen según el modelo de las de Inglaterra (ley del 27 mayo). — Sicilia, el país napolitano y el territorio de Rávena se ven asolados por las asociaciones de bandidos, llamadas de Camorra ó de Maffia, y á causa de esto, el gobierno pide á la Cámara de los diputados una ley excepcional de seguridad pública, sumamente rigurosa: casi toda la izquierda se abstiene de tomar parte en la votación (16 junio); no hay mas que 17 votos de mayoría; la ley se aprueba mas fácilmente en el Senado. Esta ley del 3 de julio no debe regir mas que un año hasta el 1.º de julio de 1876; prescribe una investigación sobre el estado social y económico de Sicilia, y sobre la marcha de los servicios públicos en esta provincia; la comisión investigadora se compondrá de 9 miembros nombrados por terceras partes por el rey y las dos Cámaras. — El proyecto de reforma del Código penal ocupa sucesivamente á Vighiani y Mancini, que se suceden en el ministerio de Justicia, siendo el primero favorable al mantenimiento de la pena de muerte, mientras que el segundo quiere suprimirla. Una ley del 15 de noviembre autoriza al gobierno á establecer en Roma un tribunal de casación temporal: hallándose divididos el senado y los diputados sobre la cuestión de crear en Roma un tribunal supremo y único de justicia, se aplaza el debate.

Méjico. — Por primera vez el poder legislativo central se compone de dos Cámaras, según se acordó en 1874, un Senado y un Cuerpo legislativo; el presidente de la República, Lerdo, abre esta legislación (16 setiembre). Proyectos de ley votados en primera lectura: uno (octubre) para establecer la libertad de enseñanza en todos los grados, y otro (diciembre) para que la instrucción primaria sea obligatoria en el distrito federal. — Por decreto del presidente (18 diciembre) se crea un Banco de Crédito hipotecario de descuentos y de depósitos. Adóptanse medidas por el Congreso central y por los de algunos Estados para favorecer el comercio.

Portugal. — Según la proposición hecha á la Cámara de los Pares en 1874 por el marqués general Sa da Bandeira, antiguo ministro que murió en 5 de junio de 1876, una ley del 29 de abril suprime completamente la esclavitud en todas las provincias de Ultramar dentro del término de un año. Muchos proyectos de ley votados por los diputados quedan sin solución en la Cámara de los Pares.

Suiza. — Por una ley federal de organización militar, votada el 13 de noviembre de 1874, promulgada el 19 de febrero, se manda revisar la ley militar del 8 de mayo de 1850: centraliza completamente todos los ramos del servicio en manos de la administración federal. —

Otra ley federal de 24 de diciembre de 1874, promulgada el 27 de enero, regula todas las cuestiones de estado civil, la manera de llevar los registros correspondientes, y el matrimonio y el divorcio, facilitado singularmente por los artículos 44 y 45. Los católicos ultramontanos y los protestantes ortodoxos se muestran contrarios; se hacen gestiones para obtener, según el artículo 89 de la Constitución del 17 de mayo de 1874, un plebiscito ó *referendum* que habiéndose pedido por mas de cien mil electores, tiene lugar en mayo. Es desfavorable á la oposición; la ley federal se mantiene por 212.000 votos contra 204.000 y un reglamento del 17 de setiembre la completa. Debe entrar en vigor el 1.º de enero de 1876, y en su consecuencia, casi todas las legislaturas cantonales revisan sus leyes. — Una ley sobre el derecho del voto, según la cual basta para los suizos que han pasado de un cantón á otro una estancia de tres meses en la nueva residencia para adquirir el derecho electoral, queda en minoría y se anula por un plebiscito en mayo: 206.000 votos se declaran en contra, y solamente 202.000 la aprueban. — En el cantón de Berna, los bienes del clero de la región del Jura son confiscados, y desterrados los curas. En el cantón de Ginebra se retira á siete corporaciones de Hermanas de la Caridad la autorización de establecimiento que data de 1864; toda celebración del culto en la vía pública queda prohibido, así como usar traje eclesiástico ó de órden religioso (agosto). — El cantón de Soleure adopta una nueva Constitución, votada por el pueblo en 12 de diciembre, que se aprobará por las Cámaras federales en 1876. — En el cantón de Basilea ciudad se decide (ley del 16 de noviembre) que baste la petición de mil ciudadanos para proceder al *referendum* cantonal. — En el cantón de Argovia, un plebiscito del 24 de diciembre prescribe medidas para la mejora agrícola de los territorios rurales.

Turquía. — En julio comienza la insurrección de las poblaciones cristianas de la Herzegovina, sobrecargadas de impuestos por el bajá, extenuadas por las exigencias de los propietarios del suelo, musulmanes en su mayor parte, aunque de raza eslava. Los insurrectos son campesinos mal armados, formando guerrillas parciales, sin jefe supremo y sin unidad de acción. Este es el preludio de un movimiento que se extiende á todas las poblaciones eslavas, sometidas á la Turquía ó al Austria, sin que los gobiernos de Servia, de Montenegro y de Rumania se atrevan á intervenir y á comprometerse en un asunto del que saldrá una nueva cuestión de Oriente. Inercia de la Puerta, que tiene pocas tropas en aquellos sitios. Austria no favorece el paso de sus refuerzos por Dalmacia. Las cinco potencias signa-